



Forum des Intellectuels Congolais de l'Étranger "FICE"

**RAPPORT DE LA MISSION D'OBSERVATION DES ELECTIONS
DU 20 DECEMBRE 2023 EN REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO**

3 JANVIER 2024

Contact :

Email: fice@ficeclub.com / Site: <https://www.ficeclub.com> / Phone: +1704-910-7185

Messieurs/Mesdames

Le Forum des intellectuels congolais de l'étranger (FICE) était l'une des nombreuses entités occidentales, africaines et congolaises certifiées par la Commission indépendante des élections nationales (CENI) de la République démocratique du Congo (RDC) pour observer les élections générales du 20 décembre (élections législatives présidentielles, nationales, provinciales et locales) dans le pays.

La CENI a demandé à ces groupes d'observateurs de soumettre d'abord un rapport préliminaire puis un rapport final basé sur leurs observations sur le déroulement des élections. Il a également demandé aux groupes d'inclure dans leurs rapports des recommandations spécifiques sur la manière dont le processus électoral pourrait être amélioré à l'avenir.

Ci-joint le rapport préliminaire soumis par la FICE.

Veillez adresser vos questions, préoccupations, commentaires ou suggestions à fice@ficeclub.com

Cordialement

Dr Ngoie Joël Nshisso

Président

Résumé Exécutif

Ce 20 décembre 2023, jour des élections présidentielles, législatives, provinciales et municipales, le FICE qui a été agréé comme Organisation Internationale d'observation des élections en République Démocratique du Congo par la CENI, a effectué sa première mission tant en République Démocratique du Congo, que dans les cinq pays étrangers retenus par la CENI pour les élections dans la diaspora congolaise à savoir : l'Afrique du Sud, la Belgique, le Canada, les Etats-Unis et la France.

D'une manière générale trois constats se sont dégagés :

- 1) Les problèmes d'ordre technique : le dysfonctionnement des machines, le manque d'un élément important pour le démarrage des machines à voter ou des pannes ;
- 2) Les problèmes d'ordre logistique : les centres et bureaux qui manquent des machines ;
- 3) Au soir des élections et durant les jours qui ont suivis, certains leaders politiques s'adonnent à des analyses et déclarations de nature à créer des tensions dans le but de jeter le doute sur les résultats qui seront annoncés par la CENI.

Les observateurs du FICE font la différence entre les problèmes techniques et logistiques qui sont inhérents à toutes les élections. Ils félicitent la CENI qui s'est efforcée de résoudre ces problèmes et qui a répondu à la demande des électeurs. Egalement, elle a gardé les bureaux dont les opérations ont commencé en retard, de rester ouverts jusqu'à l'épuisement des files d'attente. Cependant nos observateurs n'ont pas constaté ni ont été informés des fraudes qui puissent entacher la crédibilité de ces élections.

Il est évident de conclure que sur le plan national, les problèmes de retard causés par l'absence des machines pour certains bureaux ou centres et les questions d'ordres techniques pour les autres bureaux ou centres n'affectent ni la crédibilité ni l'ordre d'arrivée par rapport aux voix gagnées par chaque candidat, spécialement à la présidentielle.

Les opérations de vote ont été assurées avec une haute technologie, des isolements assurant la confidentialité, des urnes transparentes et sécurisées sous le regard d'une équipe de 3 personnes dont l'une vérifiait l'identité de l'électeur, l'autre signait le bulletin pour sa validation lors du comptage, et la dernière s'assurait que le votant est marqué avec l'encre indélébile.

I. Introduction

Le Forum des Intellectuels Congolais de l'Etranger (FICE), une association internationale à but non lucratif certifiée comme organisation d'observation des élections par la Commission Électorale Nationale Indépendante (CENI) publie son rapport d'observation des élections du 20 décembre 2023, à la suite de sa mission en République Démocratique du Congo et dans la diaspora

Le 20 décembre 2023, jour des élections présidentielles, législatives nationales Provinciales et municipales, FICE a réalisé sa première mission en République Démocratique du Congo (RDC), ainsi qu'en Afrique du Sud, en Belgique, au Canada, aux États-Unis et en France.

L'équipe de la RDC a visité plusieurs bureaux de vote à Kinshasa et au Kasai Central (Kananga) le mercredi 20 décembre 2023, jour des élections. Les visites ont commencé à 6 heures du matin et se sont poursuivies jusque tard dans la nuit, là où les bureaux de vote étaient ouverts. Ils ont interviewé plusieurs électeurs et échangé avec d'autres observateurs locaux et internationaux ainsi que des témoins.

L'équipe du FICE a eu accès aux bureaux dans les centres visités et affirme, d'une manière générale, que les opérations de vote ont été effectuées selon les règles de procédures de la CENI et les standards internationaux.

Néanmoins, les recommandations pour l'avenir consistent à réduire les incidences de problèmes techniques, logistiques et de retard. Les questions qui touchent à l'heure des opérations de vote nécessitent de se servir de la jurisprudence sur les cycles de 2018 et 2023 afin d'adapter les textes juridiques. Au vu de conflits latents entre les églises et la CENI sur la désignation du bureau et le processus électoral demandent une révision des textes légaux de la CENI.

En somme, l'équipe du FICE a observé l'enthousiasme et la détermination des électeurs congolais, même sous une forte pluie. Ils ont noté avec une grande satisfaction la liberté dont jouissent les citoyens congolais pour exercer leurs devoirs civiques. Tous les agents de la CENI dans les bureaux de vote visités par l'équipe du FICE ont fait preuve de respect et d'attention envers les électeurs. Les centres étaient équipés de personnel pour aider les personnes handicapées, les personnes âgées, les femmes enceintes et les personnes à mobilité réduite. Les électeurs étaient disciplinés, consciencieux, enthousiastes et très patriotes.

Malgré certains défis logistiques et techniques, plusieurs aspects positifs ont émergé du processus électoral du 20 décembre 2023.

- Une augmentation de la participation électorale bien que certaines mentions et photos sur les cartes des électeurs étaient altérées, la CENI a su récupérer les informations électroniquement grâce à la technologie d'empreintes digitales et de rétine dans son système, permettant aux électeurs de remplir leurs devoirs civiques.
- La mise en œuvre de technologies de pointe a contribué à rationaliser le processus de vote, contribuant à des élections justes, libres, démocratiques et

transparentes, ce qui est sans précédent dans la plupart des élections africaines.

- Le Centre Bosolo, un laboratoire de haute technologie de l'information, a offert à toutes les parties prenantes, l'unique centre fiable pour réunir tous les observateurs, les chevaliers de la presse afin de leur permettre de recevoir des informations en temps réel sur la compilation des résultats des élections.
- Enfin, l'inclusion de voix politiques diverses et de partis a démontré des progrès vers un paysage politique plus pluraliste dans le pays.
- Contrairement aux élections de 2018, l'adhérence par tous les observateurs à considérer la CENI comme le seul organe habilité à donner le résultat provisoire, à créer un climat calme permettant d'accepter le résultat programme.

Certains défis et points à améliorer comprennent :

- Certains bureaux de vote ont rencontré des problèmes techniques tels que les pannes techniques imprévus des machines.
- Problèmes logistiques : retard dans la livraison des machines, démarrage tardif et longues files d'attente pour voter en gardant à l'esprit la grandeur du pays, le défi des infrastructures, et la base des données électorales toujours grandissante.
- Le soir des élections et dans les jours qui ont suivi, divers leaders politiques ont engagé des analyses sans fondements et des déclarations tendant à créer des tensions, en jetant le doute sur les résultats annoncés par la Commission Électorale Nationale Indépendante.
- La prolongation du temps de vote a créé une controverse qui aurait pu être évitée en clarifiant le cadre légal.

L'équipe du FICE soumettra un rapport complet et détaillé sur sa mission d'observation électorale et tiendra une conférence de presse aux États-Unis à une date qui sera fixée dans un très proche avenir.

II. Equipe des observateurs

Noms	Pays de résidence	Poste d'observation
Dr. Ngoie Joel Nshisso	USA	Kinshasa
Stephen Lande	USA	Kinshasa
Mbaya Kashala JP Paul	Belgique	Kinshasa
Père Ngoyi Jean Patrice	Nigeria	Kinshasa
Mulamba Bin Tambue	USA	Kinshasa
Adey Hailu	USA	Kinshasa
Lys Shembo	Kinshasa	Kinshasa
Tshitamba Alvine	Kasaï Central	Kananga

N'tumba Odia Rosy	Belgique	Bruxelles
Avenir Maseme	Belgique	Bruxelles
Mwudiangomba Serge	Belgique	Bruxelles
Germaine Angalikana	Canada	Ottawa
Mvumbi Nlelo Joseph	Canada	Ottawa

III. Constats sur l'organisation des élections de Décembre 2023 par la CENI

- Le calendrier proposé en novembre 2022 a été scrupuleusement respecté ;
- La transparence de toutes les opérations a été manifeste ;
- Les quelques dysfonctionnements constatés s'expliquent par les délais d'installation des bureaux de vote qui devaient répondre simultanément à deux impératifs : apprêter les bureaux avant 6 heures du matin et assurer leur sécurité en évitant leur destruction ou le « HACKING » par les ennemis de la démocratie.

IV. Observation des Elections sur le Plan National

Des observateurs du FICE ont été déployés dans le pays à Kinshasa et dans le Kasai Central. Dans d'autres provinces l'équipe des observateurs a gardé des contacts téléphoniques avec les électeurs, membres du FICE présents dans les centres de votes pour obtenir en temps réel des informations sur le déroulement des opérations électorales à travers le pays.

Les centres de vote qui ont été visités sont :

a) Kinshasa

- 1) Collège Sainte Anne : - Lukunga
- 2) Institut Supérieur du Commerce (I.S.C.) – Lukunga
- 3) Lycée Bosangani -Lukunga
- 4) Institut Supérieur Pédagogique de La Gombe - Lukunga
- 5) Institut Technique de Ndjili (ITI - Ndjili) - Tshangu
- 6) Notre Dame d'Afrique - Mont Amba
- 7) Lycée Kabambare - Funa
- 8) Lycée Tobongisa – Ngaliema
- 9) Lycée Notre Dame de la Providence – Ngaliema
- 10) Le Centre Saint Edouard à l'UPN - Ngaliema
- 11) Le Centre du Complexe Scolaire « La Sommité »
- 12) Au Complexe Scolaire « La Sommité », Joli Parc - Lukunga
- 13) Le Centre de l'Ecole d'Application Pédagogique de l'ISP Gombe - Gombe
- 14) Athénée de la Gombe - Gombe
- 15) Institut Lisala, C/Kasavubu
- 16) Complexe Scolaire La Providence, C/Kasavubu

- 17) Ecoles primaires EP1 et EP2 LISALA, C/KASAVUBU
- 18) Institut Saint Raphaël, Limete
- 19) Paroisse Saint Laurent, NGABA
- 20) Ecole primaire KINGABWA, CENTRE DE KINGABWA
- 21) CENTRE ROUMANIE, KINGABWA

b) Kasai Central – Kananga

- 1) Ecole primaire 1 Buena Muntu
- 2) Complexe Scolaire les Enfants d'Israël
- 3) Institut Technique Commercial Kamayi)
- 4) Complexe Scolaire Mulundu
- 5) Ecole primaire Kamayi
- 6) Complexe Scolaire les Amis de David
- 7) Ecole primaire Maladji
- 8) Institut Bandayi
- 9) Apollo Etat
- 10) Ecole primaire Apollo
- 11) Complexe Scolaire Dipa
- 12) Complexe Scolaire la Clémence
- 13) Complexe Scolaire Monseigneur Bakole
- 14) Institut du 30 Juin
- 15) Ecole primaire Mudikolele,
- 16) Ecole primaire SNCC Bloc 1
- 17) Ecole primaire Tuibakayi
- 18) Ecole primaire Tuye Pamue
- 19) Institut Muanzangoma
- 20) Institut Technique Agricole
- 21) Ecole primaire 2 Mabanda
- 22) Ecole primaire Muyeshi
- 23) Institut Prof Muakididi
- 24) Institut Musambi

V. Observations des élections dans la diaspora

Les observateurs du FICE sont vraisemblablement les seuls à avoir assuré directement l'observation des élections en Belgique et au Canada. Les informations sur les opérations en Afrique du Sud, en France et aux Etats Unis ont été reçues par l'intermédiaire de nos membres effectifs et votants présents dans les centres établis dans ces pays respectivement.

1) Opérations de vote dans la Diaspora

Selon les rapports de nos observateurs et correspondants, tous les bureaux de vote dans la diaspora ont débuté les opérations de vote ponctuellement. Ils n'ont clôturé le processus de vote qu'après l'accomplissement de ce devoir civique par la dernière personne qui était dans la file d'attente devant le bureau de vote.

Le personnel de la CENI était calme, respectueux et professionnel. A l'exception du bureau des Etats-Unis à Washington, la prise des images (photos et vidéos) était autorisée à la fois pour documenter le rapport d'observation et rendre mémorable ces premières opérations d'élections dans la diaspora.

Les observateurs du FICE étaient bien reçus et bien installés dans les bureaux de vote par un personnel qui se comportait avec beaucoup de professionnalisme.

Aux alentours des centres des élections régnait un climat très calme. Un sens très élevé de l'exercice démocratique, avec tolérance et devoir de responsabilité pour cet évènement qui survient pour la première fois dans l'histoire de la diaspora congolaise, qui devient de facto la 27ème province de la RDC.

A l'entrée, une file bien ordonnée était dirigée progressivement à l'intérieur par le personnel de sécurité. Dans le cas de la Belgique, la police fédérale assurait la garde et la surveillance aux alentours.

Tous les bureaux prévus dans les centres et les machines de vote ont fonctionné dès l'ouverture jusqu'à la clôture à l'exception d'une seule machine en Belgique qui a connu une panne obligeant ainsi la fermeture de ce point de vote peu avant 10h00.

Des cas des personnes avec des cartes non lisibles ont été pris en charge dans l'observance des recommandations de la direction générale de la CENI à Kinshasa. Après recherche dans la base de données, vérification de l'identité, ces personnes étaient autorisées à voter.

Les personnes enrôlées en dehors du bureau de vote mais dont les données identitaires se retrouvaient sur la liste générale de la CENI ont été autorisés à voter dans les centres où elles se sont présentées le jour du scrutin après vérification de leurs cartes d'électeur, des titres de séjour et lieu des résidences confirmés sur leurs pièces d'identités.

Selon les prescrits de la CENI, les personnes vivant avec handicap, les femmes enceintes, les personnes et les personnes à mobilité réduite pour une raison évidente ont été pris en charge en priorité par le staff.

Les électeurs étaient disciplinés, consciencieux, enthousiastes et déterminés à voter malgré le froid de l'hiver.

Les dépouillements se sont passés en toute transparence devant les témoins et les curieux qui voulaient connaître les résultats provisoires pour chaque candidat président.

En Belgique, la presse belge et congolaise étaient présentes pour couvrir l'évènement.

2) Opérations de vote en République Démocratique du Congo

Selon les rapports de nos observateurs et correspondants, dès l'aube, les lignes se formaient déjà devant chaque bureau de vote pour être en bonne position et accomplir son devoir. Malheureusement pour certains, l'attente de voter s'était prolongée pour des longues heures à cause des retards causés par des problèmes techniques ou logistiques ;

Parmi les électeurs, il y avait les personnes de tout âge en règle de vote, de tout niveau social et de toutes les catégories professionnelles ;

Devant chaque bureau de vote, les listes des électeurs étaient affichées selon l'ordre alphabétique. Cela a permis d'éviter un engouement des plusieurs électeurs autour d'un seul bureau de vote ;

Les témoins et les observateurs ont fait leur travail en toute liberté, à l'exception de deux bureaux à Kinshasa et à Kananga qui avaient refusé l'accès à notre observation du fait que dans le cas de Kinshasa, les opérations n'avaient pas encore commencé faute du retard de la machine qui n'était pas encore arrivée et dans le cas de Kananga à cause de la suspicion grandissante de faux bruits sur la perturbation du processus par des inconnus ;

Les agents de l'ordre ont travaillé avec un professionnalisme inégalé. Ils ont assuré l'ordre dans tous les centres et ont donnée aux électeurs l'assurance sur leur sécurité ;

Pour les bureaux qui avaient clôturé en temps réglementaire, les dépouillements se sont déroulés en toute transparence sous les regards des témoins ;

Dans les centres où le retard du début des opérations de vote était devenu évident tel qu'à l'Institut Supérieur du Commerce (I.S.C.), au Lycée Tobongisa, au Lycée Notre Dame de la Providence et à l'ITI Ndjili nous avons noté une même détermination à attendre jusqu'à la solution de la cause du retard. Certains électeurs s'étaient décidés de passer la nuit dans leurs centres au cas où un report de plusieurs heures ou d'une journée était signalée ;

Dans le cas de retard causé par des problèmes de logistique ou technique, les présidents des centres communiquaient régulièrement aux électeurs sur l'évolution de la recherche des solutions ;

Dans tous les centres visités, nous n'avons pas observé des cas d'intolérance, d'intimidation, de violation des libertés des électeurs de se choisir librement les candidats de leur choix, de corruption, etc.....

Les autorités politiques et les hauts fonctionnaires tel qu'à l'Athénée de la Gombe bénéficiaient du privilège de couper les files pour voter dès leurs arrivées. Cette pratique retardait les opérations et agaçait les électeurs ;

Les témoins et les observateurs jouissaient de la liberté de leur mouvement leur permettant d'exécuter leur travail dans de bonnes conditions et dans un bon climat.

VI. Recommandations

- Afficher des listes avec les écrits (noms) en grand caractère pour permettre aux électeurs de retrouver leurs noms et bureau de vote plus facilement.
- Projeter dans tous les centres de vote sur des écrans géants, la procédure de tout le processus électoral pour permettre aux électeurs de s'y prendre correctement et permettre aux préposés dans les bureaux de s'occuper du processus plutôt que de passer du temps à expliquer sans cesse à ceux qui ne savent pas s'y prendre.
- Prévoir des moments de pause en un lieu calme et un système de rotation d'équipe pour la pause-café.
- Réguler et contrôler l'utilisation des téléphones aux alentours et à l'intérieur des bureaux de vote spécialement aux moments du dépouillement, des comptages, de signatures des PV et de publication des résultats.
- Sensibiliser et réclamer, voir imposer à toutes les parties prenantes l'envoi des témoins de candidats et ceux des partis politiques.
- Préparer avec la CENI une réunion de prise de contact et d'information afin de clarifier le rôle de chacun. (Ou s'installer, avec qui communiquer en cas de problème ou pour une question).

VII. Conclusion

Le FICE remercie toutes les parties prenantes aux élections de 2023, que ce soit le gouvernement de la République, la CENI, les candidats participants, les électeurs, les témoins des candidats et les différentes missions d'observation qui ont tous contribué au bon déroulement des élections générales de 2023.

Le FICE salue particulièrement la mobilisation des électeurs et leur détermination à accomplir leur devoir civique de renouveler les institutions du pays de manière démocratique et cela dans le calme et le respect des divergences d'opinions. La démocratie a largement triomphé et les congolais se sont davantage inscrits dans une culture démocratique.

Le FICE salue également le courage des nombreux observateurs de différentes structures qui se sont érigés en soldats de la vérité, bravant parfois les conditions climatiques et logistiques difficiles pour collecter des données et restituer le plus possible la vérité sur le déroulement des scrutins du 20 décembre 2023.

Par rapport aux problèmes techniques et de logistique rencontrés lors du déroulement des scrutins de décembre 2023, le FICE estime *qu'ils ne peuvent pas entamer la crédibilité des élections ni changer l'ordre d'arrivée des candidats selon les résultats provisoires rendus public par la CENI.*

L'acceptation des résultats par toutes les parties prenantes sera le gage de stabilité et la démonstration de la maturité démocratique acquise après quatre cycles d'élections. Déjà FICE salue l'acceptation et les félicitations par certains candidats au président élu.

Fait à Kinshasa, le 3 janvier 2023

Dr. Ngoie Joel Nshisso
Président